
市長と語る市政ミーティング実施報告書 

開 催 日 時 令和５年２月９日（木）午後３時２０分 ～ 午後４時３８分 

会   場  西部地区公民館 研修室 

実施町会 鹿島、下八鍬、上八鍬、臥竜橋 

市政ミーティングの内容（意見交換等の内容等） 

① 八鍬地区の人口減少が一番大きな問題かなと。３０年後は非常に厳しい数字に

なります。高松地区も同じように平成２年から令和２年までに３割以上減少して

います。工業団地が拡張されるという話をお聞きしていますので、その際には住

宅地の新たな造成も現実的に取組んでいただけないかなと思います。以前からマ

スタープランとしてＪＲ高松駅近くのこととか旧高松小学校の跡地、寒河江高校

農業校舎の跡地とか、広い場所がないわけではないかなと見受けられる。工業団

地の東南側は立派な住宅団地ができていますし、高松駅西側に取組んでいただけ

ないかなと。今のことも大事ですが、１０年先を見据えた施策を考えていただき

たい。 

 → 工業団地を造成することによって人口も増加しているのは実績としてありま

すので、新たな工業団を増やしていくことを検討しています。場所をどこにす

るかですが、南部地区にという声もあるが、南部地区は浸水想定区域というこ

とで企業が嫌がる。災害が少ない場所として、今の工業団地の西側区域辺りも

大きい候補なのではないか。そうすると高松駅周辺に働く人のための住宅を整

備していければと、マスタープランに書いてるわけなので、そういう方向で検

討している。最近は住宅団地の造成は民間の事業者が開拓していただいている

が、中々触手が出てこない。ある程度周辺の道路とか、環境を行政が整備すれ

ば手を挙げてくる事業者もいるのではないかということで、その辺のところ、

環境整備を考えていかなければと思っているところです。 

 

② 学校再編について、陵西地区から小中学校が無くなるのはかなり大きな問題で

あると認識している。色々な議論をする際には、数合わせではなく、こうすれば

良くなる、子どもたちのためにどういうメリットがあるのかを中心に議論してい

ただきたい。市長も言ったように時間をかけてある程度みんなが納得する形で進

めていってもらえれば有難い。 

 → 学校再編については、地域から小中学校全てが無くなるのでは、ということ

が大きい課題として我々も受け止めておりますので、その辺も教育委員会も十

分承知をしていきながら見直し案を検討しているところです。 

 

③ チェリーランドの再整備ですが、あそこは八鍬区内ですので区費もいただいて



いる。令和６年のオープンに向けて屋内遊戯施設ができるという。せっかく出来

るのであれば、慈恩寺とチェリーランドを有機的に結べるようなことで自転車ロ

ードや歩道の整備など。また近くに二ノ堰親水公園もあるので、そことも連携し

て取組ができないか。 

 → チェリーランドの件は、チェリーランドも一生懸命慈恩寺の宣伝をしていた

だいております。桜回廊も今整備をしようとしています。チェリーランドの反

対側、まだ抜けているところもあり、また道路幅も狭いので民地を借り上げ土

手の幅を広げて桜を植えようとしています。少し時間とお金がかかると思いま

すが。 

 

④ 左沢線の問題、寒河江左沢間で２億８千万円の赤字ということ。ＪＲとの話し

合いの中で、なるべく継続してもらいたいと思っている。学校の課外授業で利用

できないのか。 

→ 左沢線について、高松駅というのは慈恩寺の入り口の駅でもあるし、寒河江市

民だけでなく西川町民も利用されています。それでも統計的にみると少ないとい

うことですが、我々としては廃線になっては困ると思っていますので。我々も沿

線自治体で利用促進協議会を作っていますが、そこの中でも小中学校の遠足とか

で左沢線を利用してもらう取組をＰＲしていければと思っております。左沢線は

通学客が主流。子供らが減っているので将来的には利用者が少なくなるという見

込みがある。なので、大人の利用をどういうふうにしていくか、観光などで恒常

的に利用者を増やしていくかというのが大きな課題というふうに思います。そう

いうとことで色々な活動をしているということをＪＲに知ってもらうというこ

とが大事だと思います。 

 

⑤ 鹿島１号線の工事について、令和６年の完成予定ということですが、そのよう

な予定でよろしいか。また、鹿島若神子線の鹿島踏切付近の側溝整備、１０年来

要望をしていますが事業化なっていないということで、今年度、寒河江市の整備

要望事項としてお願いしている。朝夕、工業団地へ行き来する通勤者で大変混む

道路。交通量が多くすれ違いがままならないということがあるので是非よろしく

お願いします。最後に、鹿島神社は市の指定有形文化財で、今年拝殿の外周と回

廊の部分の改修を市から支援をいただいて５年度中に完了見込と伺っている。引

き続きよろしくお願いします。 

→ 鹿島 1号線は、令和６年度辺りまでで出来ればというふうに思っています。若

神子線の側溝整備についても我々も十分認識をしていますので、今後審査会など

にかけられる訳ですので、その辺りの状況を見ながらいきたいと思います。鹿島

神社については、令和５年度の予算が大きいということですが、まだ予算編成中

でありますのでまだ申しあげられませんが、十分理解しているつもりです。 

 

⑥ 下八鍬の世帯数ですが、事業所も含まれているため、実際に住んでいる人たち

は５８世帯。世帯主で後期高齢者が半数を占めている。問題としては、空き家。



町内会でも何軒か空き家があるが、その内建設管理課にも話しているが八鍬２４

６－１にある空き家が小屋が倒壊しており、強風時は近所の方が危険を感じる状

況である。去年の大雪の時、屋根の雪が落ちてきて道路を塞ぐ状況になった経緯

がある。その時は役員が重機で片づけました。また、竹も生えており道路にはみ

出しているので、危険回避のため何か対策をお願いしたい。もう一カ所、八鍬７

７に大きな欅の木があり、道路の半分以上まで枝が伸びている。去年の１２月、

雪の重さで大きな枝が折れ、道路を塞いだことがあったので、この欅の木の伐採

をお願いできないか。この空き家はセカンドハウスとして購入したものらしく、

所有者が山形市の方で、月に何日かくる状態。去年はボイラーが倒れていて灯油

が漏れてると危ないと思ったので近所の方が交番に話をしたが、交番の話による

と後見人の娘に連絡はしたがまだそのままになっているとのこと。 

 → 今教えていただいた空き家については、こちらで把握できていないのかもし

れませんので、担当係に再度確認します。現場を見させていただき、対応でき

るところは対応させていただきます。 

 

⑦ 水路の関係、八鍬１０号線、高松堰から流れてくるところがあり、農業用水と

雑排水が一緒になる。八鍬３号線の所は整備してもらったのですが、その前に水

門があり二ノ堰に流れていたが、その整備に合わせてなのか不明だが、土管が水

門より狭くなった様で、そちらに流れていく量が少なく、溢れてしまう。ですの

で、出来れば水門と同じ幅くらいに土管を前のように直してもらえないか。 

→ このところは、建設管理課に来ていただいて色々と御相談していただいたとこ

ろですが、私が不在でしたので、再度担当係の職員と打ち合わせをして今後の対

応について話し合いたいと思います。 

 

⑧ チェリーランドから慈恩寺まで抜ける堤防沿い、西側に残土があるところがあ

るが、その場所は何をするところなのか。また、その堤防は散歩する方も結構い

るので河川木の伐採や草刈りなどしてもらうと、見晴らしも良く、まだまだ良く

なると思います。環境整備も併せて何とかしてもらえないか。 

 → チェリーランドの河川環境整備については県の事業で、残土の件はこちらに

情報が入っていないので県の方に聞いてみていきたいと思います。雑木等の伐

採については、ある程度自然のまま残す様になっているのでは。 

基本的に流れに支障がある雑木については伐採等の対応を行っているかと思

われます。その辺りも状況を聞いてみた上でお願いするところはお願いをしてい

きます。 

 

⑨ 八鍬１号線、２８７の陸橋の下ですが、左沢線沿いで鹿島１号線に抜けるとこ

ろですが、一部舗装されていない。昔からの懸案事項で、地権者の問題もあり、

地権者の方にお願いしたこともあるがなかなか同意してもらえない。同意なしで

も舗装できないものか。以前話を聞いたときは、昔測量してもらった時、測量が

全然違っていて、かなりもめたことがあったらしい。 



 → 反対している方の家の前を官地だから舗装するような中でできないことはな

いと思いますが、やはり工事をする時は皆さんの同意を得て工事をするという

ことが大前提です。砂利の未舗装部分、ずっと地権者から反対されて中々でき

ないということは建設管理課でも把握している。 

やはり官民境の問題とか出てくると、そこを解決しないと舗装はなかなか難 

しい。境がきちんとすれば大丈夫だが、そこがきちんとしていなければ出来ない

のかなと。 

 

⑩ １１２号線沿いのフラワーロードはもうしていないということで、花を植えて

いた緑地帯は今後どうしていくのか。 

 → 建設管理課でアンケートを行った結果、しなくてよいという人が多かった。

賛成する人が多いと思ったが違ったので、継続することが出来なくなってしま

った。箇所箇所では残しています。市が直接シルバーなどにお願いするのです

が。しない所については除草シートを敷いたり、シルバー等に依頼して草刈り

とかの対応になるかと思います。 

 

⑪ 上八鍬にも空き家があり、屋根もつぶれていたり猫が住み着いたりして荒れて

いる。どうしたらいいか。住所は八鍬７１４－１。 

 → 基本的には持ち主に対するお願いなどは市の方に御相談いただければ、市の

方からお願いします。持ち主がきちんと管理してもらうのが基本ですので。直

接話をして喧嘩になっても困りますので、行政が入ることでワンクッション置

くことができますので。取り壊し費用の補助金もあることはあります、５０万

くらい。国も空き家対策に段々本腰になってきていますので、支援措置なども

充実してくると思いますので、ぜひ御相談していだだければ。 

 

⑫ 工業団地と左沢線沿線の鹿島神社の裏辺り、街灯が全然なく真っ暗なので街灯

をつけてほしいという地域の方からの声がある。 

→ 付けるのは良いが電気料は町会もちです。LEDなので昔から比べると安いが結

構かかる。基本は町内会が負担をすることになっています。電力辺りと相談して

お願いすることになると思いますが設置は可能です。市民生活課に区を挙げて要

望として出していただければ。 

 

⑬ 八鍬２号線の側溝整備をお願いしたい。 

 → 分かりました。八鍬関係の側溝整備の要望がまだまだあるようですので。 

 

⑭ 学校問題、先ほど西部地区から学校が一つも無くなることは問題視していると

いうことをお伺いし、ちょっと安心したところですが、西部地区から無くなると

いうことは、今から家を建て替えしようとしている若い方が、これから１０年後

２０年後と考えた時に、どこに家を建てるのかというと、今ここに土地があって

も雪は多く学校も遠いとなると、間違いなく天童市や山形市など若しくは学校の



近くになる。そうなるとこちらに残るのはじじばば。楢山節考の西部地区版にな

るのではないかということで、ぜひ小学校 1 つは置いていただきたい。醍醐小学

校でもいいのですが、危険地帯となれば高松小学校や陵西中学校の敷地も空いて

くる訳ですし、その辺も考慮していただき、ここから白岩・幸生・田代までずっ

と更に奥の人たちも安心してこちらに住めると思う。高齢者だけの集落にならな

いような配慮を。同じく学校問題で、1,000人規模の学校を考えると、説明では多

くの教員で多くの生徒を見ることができるということですが、自分の経験による

と自分の学年を掌握するだけで手一杯、他学年はみれない。ましてや校長は 1,000

人全員の顔、名前が一致するなどはあり得ない。これから子供を育てる世代が、

安心して預けられる、教員の顔の見える学校、生徒の顔が分かる教員という関係

がない限りは厳しいのではないか。１校にしなければならない時に１校でも良い

のでは。生徒の顔、保護者の顔が見える学校運営ができるような学校づくりを是

非お願いしたい。 

 → 学校が無くなることによって地域が衰退していくという懸念を地域の方たち

がお持ちだということは、きちんと把握していかなければと思いますし、いず

れにしても今の小中学校、全部を残すということはいかなくなると思いますが、

その跡地を地域の活性化に繋げるような土地利用が必要と思います。今考えて

いるのは、学校再編の計画と同時にその他の公共施設の配置など、一緒に検討

していきながら、全庁的な検討組織を作り、公共施設も含めて今検討していま

す。色々な方法もあると思いますので、ただ人口が減ったから縮小していくと

いうイメージになっていく学校の統廃合の計画案は、あまりよろしくなかった

かなと、案の中身は別ですが。子供たちの未来のための学校づくりとしてどう

していくか、を有識者の皆さんからも知恵をいただいて、取り組んでいければ

と思います 

後日回答（担当課より） 

①  八鍬 246-1 の空き家は小屋が倒壊、強風時危険を感じる。屋根の雪が道路に落

ちて道を塞ぐ。竹もあり、道路にはみ出ている。八鍬 77 の欅の木が道路の半分

以上まで枝が伸びている。雪の重さで枝が折れ道路を塞いだこともあり危険なの

で、伐採してほしい。 

＜回答＞ 

八鍬 246-1 の当該空き家につきましては、現在所有者等と空き家解消につきまし

て相談を進めております。 

空き家敷地の木につきましても、所有者が適正に管理をする必要がございます。

文書等により適正に管理をするよう通知してまいります。    【建設管理課】 

 

② 八鍬３号線の水門、整備に合わせ土管が水門より狭くなったみたいで溢れてし

まう。前のように水門と同じ幅くらいの土管に戻してほしい。 

＜回答＞ 

当該水路は、寒河江川土地改良区管轄の用水路でもあり、八鍬３号線道路改良工



事時に土地改良区と協議をした結果、現在の構造にしております。水路断面につい

ては、工事前と同等の断面であり、小さくはしておりません。しかしながら、今後、

降雨時においては、注意深く監視し、構造的に不具合がある場合は、改善するよう

検討いたします。                       【建設管理課】 

 

③ チェリーランド裏の堤防沿い、西側にある残土置き場は何をする場所なのか。

また、雑木等の伐採についての対応は。 

＜回答＞ 

チェリーランド裏の西側で行っている工事と河川雑木等の伐採について県に問い

合わせをいたしました。現在、実施している工事は、河川しゅんせつ工事などで、

発生した残土を一時的に仮置きしているとのことです。今後、仮置きしている残土

は、別工事に再利用し、再利用できない残土については、最終処分を行うそうです。 

雑木の等の伐採については、定期的に河川パトロールを行い、河川の流れを阻害

したり、河川維持管理上、支障となる樹木を計画的に伐採を行っているそうです。     

【建設管理課】 

 

④ 工業団地と左沢線沿線の鹿島神社の裏辺りが街灯がなく真っ暗なので街灯をつ

けてほしい。 

＜回答＞ 

防犯街路灯（LED）の新規設置については、例年６月頃を目途に各町会長に対して、

要望書の提出依頼をしております。 

 新規の防犯街路灯を設置要望する場合には、設置は市で行いますが、その後の維

持管理（電気料、修繕等）は各町会等が負担することをご了承いただいたうえで、

ご要望いただいております。 

 市では全市内分の要望箇所を取りまとめ、現地調査を実施したのち、予算の範囲

内で設置を行っておりますので、ぜひ、町会としてご要望くださるようお願いいた

します。                           【市民生活課】 

 

 


